

qu'autant qu'on y mettait de temps en temps, un petit entr'acte pour "prendre la goutte."

Il saisit donc une bouteille et la brandissant :

"Ça ! messieurs, dit-il, vos histoires sont superlativement intéressantes ; mais elle ne doivent pas nous empêcher de faire un doigt de cour à cette bonne bouteille qui s'ennuie.

— En effet, nous ne buvons plus appuya, Cardon.

— C'est tout simplement de l'ingratitude, ajouta le Caboulot, qui évidemment faisait effort pour paraître calme. La bouteille est une bonne et loyale fille qui n'a jamais trahi personne, elle. Donnons-lui nue franche accolade.

Les trois amis se versèrent chacun une rasade, et Lafleur s'écria :

"Holà ! Després, holà ! Champfort, approchez. Faites-moi disparaître ces mines tragiques et venez trinquer, ou sinon je vous chante tout mon *grand père Noël*."

Et il commença en effet,

C'est notre grand père Noël

Patriarche digne.....

Mais les retardataires, en voyant cette menace du mélomane Lafleur recevoir un commencement d'exécution, s'étaient vite rendus à l'appel.

On but la rasade exigée. Puis Champfort dit à Després :

"Eh bien ! Després, es-tu toujours d'opinion que je me suis trompée à l'endroit des sentiments de ma cousine.

— Plus que jamais, répondit l'étudiant.

— En vérité, tu m'étonnes !

— Ce qu'il y a d'étonnant, mon cher, c'est que tu ne connais pas davantage les femmes.

— Je crois pourtant connaître celle-là, ayant si longtemps vécu en rapport familiaux avec elle.

— Tu la connais moins que toute autre. Mais laissons ce sujet pour ce soir. Je te convaincrs avant peu de là singulière erreur dans laquelle un excès de délicatesse t'a fait tombé. Parlons plutôt de ce mécréant de Lapière.

— Je t'ai tout dit ce que je sais sur son compte.

— Alors, ce sera moi qui compléterai la biographie de ce sale personnage. Le temps est arrivé, d'ailleurs, mes amis, où je dois satisfaire la légitime curiosité que vous avez si souvent manifestée à l'endroit de certain épisode de ma jeunesse. J'aurais préféré ne jamais soulever le voile sombre qui, comme un linceul, recouvre cette malheureuse phase de ma vie. Mais le bonheur de notre ami Champfort étant en péril, je vais parler et rouvrir vaillamment cette vieille blessure.

Champfort sera la main de Després.

"Merci ! dit-il ; secret pour secret ; il n'y aura plus désormais aucun obstacle pour empêcher nos cœurs de battre à l'unison."

Le roi des étudiants s'installa en face de ses amis, dont la curiosité, surtout chez le Caboulot, était piquée au vif, et prit la parole en ces termes :

"Il y a de cela sept ans, messieurs, je demeurais dans une petite paroisse de la rive droite du Richelieu, à peu près à mi-chemin entre St-Jean et le lac Champlain....

— Justement ! murmura, le Caboulot.

— Quoi, fit Després.

— Rien.

— N'interromps pas, bavard, grogna l'organe rouillé de Cardon.

"J'avais alors dix-huit ans, poursuivit Després, et je commençais mes études médicales chez le vieux médecin

de l'endroit. Je menais là une vie paisible et heureuse, partageant mon temps entre l'étude au bureau de mon patron et les plaisirs tranquilles de la pêche ou ceux plus fatigants de la chasse. J'allais aussi tous les jours m'étendre nonchalamment sous les arbres rabougris d'un petit îlot d'alluvion, formé au milieu du fleuve et pouvant avoir deux cents pas de tour.

"Rien de calme et de pittoresque comme le paysage qui se déroulait alors sous mes yeux !

"Sur la rive droite du Richelieu, ma paroisse natale, que je désignerai sous le pseudonyme de Saint-Monat—déployait sa sombre nappe de verdure, émaillée de blanches maisonnettes et accidentée çà et là, de rochers mousseux, de gorges nombreuses et de caps hardis, dont le courant léchait les pieds verdâtres. En face, sur l'autre rive quelques maisons isolées montraient leurs façades au milieu du feuillage, et une petite rivière descendait en grondant des hauteurs boisées de l'arrière-plan, pour venir marier ses eaux à celles du fleuve, à deux arpents environ en aval de l'îlot.

"Tout cela respirait une telle fraîcheur, était revêtu de tons si harmonieusement diversifiée et plaisait tant à mon esprit rêveur, qu'il m'arrivait souvent de m'oublier en mélancolique contemplation et de ne regagner ma demeure que longtemps après le coucher du soleil.

"Un soir de juin, je m'étais attardé ainsi, et le soleil allait disparaître derrière les sinuosités chevelus de l'horizon du nord, lorsque je songai au retour.

"Le firmament était strié d'une grande bande de nuages, dont les franges semblaient se traîner sur la forêt. Une assez forte brise, idait le fleuve de lames courtes et pressées, dont le clapotement incessant contre le rivage de l'îlot avait quelque chose de mélancolique qui berçait mes pensées. Une petite embarcation avec une jeune fille pour passagère et un tout jeune garçon pour pilote, longeait la rive gauche, à quelques arpents de moi.

"Tout à coup, au moment où je me dirigeais vers mon canot, couché dans les ajoncs du rivage, un cri perçant se fit entendre dans la direction de l'embarcation, qui venait de chavirer

"Je vis la pauvre jeune fille affolée de terreur, qui se débattait dans le fleuve, pendant que la chaloupe s'éloignait, avec le petit garçon cramponné à sa quille.

"Lancer mon canot, pagayer vigoureusement vers le lieu de l'accident et saisir la jeune fille au moment où elle allait disparaître sous l'eau, tout cela ne fut l'affaire que d'une minute.

"Mais il était temps ! La petite avait déjà perdu connaissance, et je dus employer tout mon savoir pour la faire revenir à elle. Quant au gamin, il tenait bon sur son épave, et j'eus tout le temps de le recueillir sain et sauf.

"Ces jeunes gens étaient le frère et la sœur. Leur père, un des plus riches cultivateurs de sa paroisse, demeurant non loin de là, justement à l'embouchure de la petite rivière dont je parlais tantôt. De mon poste d'observation sur l'îlot, j'avais souvent remarqué sa grande et belle maison, à moitié perdue dans le feuillage et bâtie près de la berge de la rivière.

(À suivre.)

V.-E. Dick.